



勇払原野 特集 ハスカップ紀行

勇払原野とは、苫小牧市、厚真町、千歳市、長沼町、安平町にまたがる温原や低木の林だ。かつて人々は、ハスカップが熟す夏、勇払原野へハスカップ採りに出かけて、果実を分かち合った。開発が進み、原野のハスカップの多くは消えたが、ハスカップは、これから環境・地域振興・健康を志向する時代の軸になる。ハスカップを身に着けた、苫小牧市公式キャラクター「とまチョップ」も、厚真町公式キャラクター「あつまるくん」も、地元の魅力をPRしながら、そんな時代をリードしているようだ。

宝蘭本級送注駆でNHC法
人苦東環境コモンズの事務局
長・草刈健さんと落ち合い、勇
払原野に踏み込んだ。四月下旬
でも一面の枯野だ。雪が少なく
地中深くまで凍結するため、道
央の平野部では最も春が遅いの
だという。ああ、これが勇払原
野の原風景なのか。草刈さんの
背中を追つて進むと、薄皮が裂
けた木肌の低木がここにも、そ
こにも。自生しているハスカップ
だ。「ハスカップ・サンクチュ
アリ」と呼んでいるんです。湿原
が乾燥化して林に変わった間あた
りに群落ができています。乾燥
するとだめかといえば、カシワ
が生えている台地もある。他
の植物との競争を避けているだ
けで、ハスカップの環境適応力
はすごいです。鶴多布湿原や釧
最大の群落といえるでしょう」
かつて、この勇払原野ではハ
スカップ採りの様子が季節の風

奇跡の果実を分かち合う



カナダ、語彙

支一北宣 かず
宣山一日遊立



よつ葉乳業株式会社 <http://www.yotsuba.co.jp/>

そして今、ハスカップを使つたお菓子は、道内各地で誕生している。ハスカップならではの深くてコクのある酸味と甘味が生かされ、北海道のスイーツとして人気である。

開拓から開発へ

昭和四十年代後半には苫小牧東部地域開発の国家プロジェクトが始まった。前出の草刈さんは、苫小牧東部開発㈱（現・㈱苫東）で環境アセスメントに則り、貴重な植物であるハスカップの保護を行う担当者だった。「大規模な土地造成を前に、昭和五十年代半ばから道内の各地域に移植して保存することにしたんです。約八万本を道内各地の学校、農協、企業に差し上げました。苫東地域内にも二万本以上が移植されました」。NPO法人苫東環境コモンズの「コモンズ」とは、入会地の意味で、共同体に属する人々が皆で利用する土地のことだ。「勇払原野は農地にならない湿原だったからこそ、誰もが自由にアクセスできるコモンズとして、ハスカップ摘みが行われて



勇払原野の開拓材を薪にする活動を行っているNPO「苫東環境コモンズ」の皆さん。薪を販売した利益で出版された「ハスカップとわたし」（中西山版）には、勇払原野とハスカップについて寄稿や講演、聞き取り調査の結果がまとめられている。



勇払原野の一帯にある「大島山林（おおしまさんりん）散歩みち」所有者である朝日町から管理を任せられているNPO「苫東環境コモンズ」と、地元の自治会が別払いを行って心地よい散策路が整備されている。

きました。ハスカップはコモンズの象徴でもあります」と、草刈さんは言う。コモンズは、いわば空間の分かち合いである。苫小牧は転勤による人の移動が大きい街だ。だからこそ、ハスカップを軸にした地域づくりには意味があるとNPO

法人苫東環境コモンズは考えて、さまざまな情報発信を行っている。小玉さんは勇払原野の暮らしについてこう語る。「戦後、樺太から引き揚げて弁天地区を開墾した人によると、ハスカップは根を引き抜きにくい厄介な灌木だったそう

ですが、寒冷と霧で畑作のできない自然条件の中、苺などの代用果物になり、塩漬けは梅干しの代わりに重宝されました。引揚者は火山灰にセメントを混ぜ、天口十分のブロックを積み上げて家を建て、やつと暮らしの日途がついたころに大規模開発で、移転や離農を余儀なくされました。弁天地区の黒烟家も移転先でハスカップを五反歩植えたそうです。ハスカップの「みえ」という品種名は黒烟ミエさんのお名前に由来します。ハスカップは郷土の歴史そのものなのです」。

「よいとまけ」の知名度が上がり、売上が伸びる中で、勇払原野では開発が進み、原料が入手しにくくなつた。そこで三星は栽培を始めた。その頃、政府の減反政策を受けて、米どころ美唄では転作の作物を探していたのだ。その後、バイオテクノロジーによって大粒で、酸味や



物詩になっていた。ハスカップは、アイヌ語の「ハシ・カフ（木の上にたくさんなるもの）」を語源とし、「ゆのみ（よのみ）」、「やちぐみ（やのちみ）」などとも呼ばれた。二〇一六年（平成二十八年）、苫小牧市美術博物館で主任学芸員としてハスカップの企画展を行つた小玉愛子さんは、こう語る。「地域で聞き取り調査を行つてみると、一斗缶や空き缶で作った自作の採集道具でハスカップを探りに行く人を『ガンガン部隊』と呼んでいました。本来は大きな缶を背負つたり走り運んで行商を行う人を指しますが、ハスカップ摘みの人たちも大きな缶を持ち歩いたから、そう呼ばれたのか、詳細はわからぬのですが」。

「ガンガン部隊」の出現は、苫小牧

北人で林業を学び、植生の観点からもハスカップを語る小玉さん。縦文時代、約6000年前には千歳市の大谷（びや）駅付近まで海岸線が入り込み、やがて徐々に退いていった際に形成された複雑な地形の凹凸と沼や渕原が、ハスカップの分布に関するといふ。



苫小牧市美術博物館では、勇払原野の植生がジオラマで展示されている
同館のハスカップについてのパネル展示コーナー

●苫小牧市美術博物館／苫小牧市末広町3丁目9-7 0144-35-2550、9:30～17:00(16:30まで入館)。月曜(祝日の場合は開館)、年末年始休館、一般300円、大・高校生200円。

のお菓子「よいとまけ」なくしては語れない。小樽の菓子店「三星」は、王子製紙の開業で賑わう苫小牧にしてハスカップの皮は薄くて破れやすく、非常に扱いにくい。試行錯誤の末、ジャムにする正俊は、勇払原野のハスカップを使って苫小牧らしい銘菓を作りました。だと考えたらハスカップの皮は薄くて破れやすく、非常に扱いにくく。王子製紙の外側に塗つた名前は「よいとまけ」。王子製紙の作業現場で、重い丸太を積み下ろしする作業員が掛け合う「よいとまけ」の声が、いつも街に響いていたからだという。

「よいとまけ」には、市民が摘んだ自家のハスカップが買い取られて使われた。小遣い稼ぎもできるといふことで「ガンガン部隊」の意欲は盛り上がつただろ。小玉さんの調査では、昭和三十年代、沼ノ端の商店が一括して買い取りを行い、粉ミルク缶一杯が五百円。沼ノ端駅で列車を降りて、厚真町方向へ歩きながら採集する人々も多かつた。そこには、成功し、長いロールカステラの外側に塗つた名前が「よいとまけ」。王子製紙の作業現場で、重い丸太を積み下ろしする作業員が掛け合う「よいとまけ」の声が、いつも街に響いていたからだといふ。

「よいとまけ」には、市民が摘んだ自家のハスカップが買い取られて使われた。小遣い稼ぎもできるといふことで「ガンガン部隊」の意欲は盛り上がり、沼ノ端駅の隣の駅舎で弁当や「鮭餃頭」を販売していた近藤武雄氏が、ハスカップ羊羹を開発し、「ハスカップ」の登録商標を取得して、昭和二十年代初期には「ハスカップ休暇」まであったことが沼ノ端小学校の記録に残っている。夏の北海道の「ハスカップ休暇」――小学校の「ハスカップ休暇」――使ったことでハスカップの色がきれいに発色するように工夫されたそうだ。沼ノ端小学校では子どもたちが休み時間に採集したり、スカップの登録商標を取得して、昭和二十年代初期には「ハスカップ休暇」まであったことが沼ノ端小学校の記録に残っている。夏の北海道の「ハスカップ休暇」――小学校の「ハスカップ休暇」――使ったことでハスカップの色がきれ



勇払原野で摘んだハスカップから生まれた「よいとまけ」写真提供：三星



初めてハスカップの名を冠して作られた「ハスカップ羊羹」。1935年、北海道土産振興会で道産有功賞を受賞。翌年、天皇陛下に献上された。近藤後一所蔵

たという。

沼ノ端駅は、ハスカップの名が初めて商品化されたゆかりの場所でもある。一九三三年（昭和八年）、正俊は、勇払原野のハスカップを使って苫小牧らしい銘菓を作りました。



5月中旬、ハスカップは淡い黄色の蝶形(ひよこ型)の花を咲かせる。並んで2つの花の子房が合体して1色の実を作ることから、花言葉は「愛の芽(ちめい)」。収穫期と重なり、ちなみに、今年が5月7日が(一社)日本柑橘日協会公認の「ハスカップの日」になる。写真提供=厚真町

「お袋はすごいことをやっていたんだ」と。退職し、ハスカップ農家として日本一の産地を作ろうと決意し、胆振農業改良普及センターの協力を得て二〇〇九年(平成二十一)に「あつまみらい」と「ゆうしげ」を品種登録した。しかし山口さんは

は品種を独占することなく、苗木を町外に持ち出さないことを条件に町内の農家に増殖を許可した。母が苦労して確立した栽培方法も皆に伝えた。「自分だけが儲けても、日本一の産地はできません。農協と町が苗木の購入者に補助をし

一方、勇払原野の厚真町では、一九七八年(昭和五十三)に栽培が始まった。ハスカップファーム山口農園の山口善紀さんはこう語る。「当時のハスカップは渋くて苦いものでしたが、たまに甘いものがあり、母は小学生の僕と弟に、苦いのに印をつけたら一本につき百円のお小遣いをやると言いました。母は、僕らが印を付けたものを捨てる」と述懐しているのです。後から考えると、大人はビールや山菜



「農家は絶がなくていい」と言われて育った山口さんが、就農を決意したのは、ハスカップ狩りに訪れた消費者の喜び顔だった。

の苦味を感じますが、子どもの舌は苦みに敏感。すごく合理的な方法だつたわけです。その後、母は栽培技術を向上させ、大粒で甘く、収穫しやすい固めの実がなるものを選び抜き、増やしていくました」。一方、山口さんは王子製紙に就職。同社の森林資源研究所で組織培養に従事したことでの、母が行っていた育種の意味を知る。



「あつまみらい」(写真左)は、酸味と甘味のバランスが絶妙。「ゆうしげ」は、糖度12~13と抜群の甘さを誇る。写真提供=厚真町

ハスカップの主な产地		
	作付面積(ha)	収穫量(t)
厚真町	20.7	23.6
美唄市	12	17
千歳市	11	7.8
苫小牧市	2.6	0.23

令和元年度の各市町統計による



4月下旬のハスカップ畠に立つ山口さん。雪が少なく寒い厚真では、凍害のかめ果樹栽培が難しいが、ハスカップは驚異的なほど寒さに強いという。



山口さんが営むハスカップカフェ LABO(ラボ)。スムージー、ソフトクリーム、クレープを販売。山口さんの姿、さなりさんの笑顔は、ハスカップの美容効果を実証している。



てくれて広まりました。二〇一三年に栽培面積日本一になり、厚真町にやっと日本一の作物ができました。まさに、分かち合いの成果である。二〇一八年には生産量も美唄市を抜いて日本一になつた。地震が起きた。町内のハスカップ畠の四分の一の面積で土砂崩れや地割れの被害を受け、約四万本のうち約一万一千本が失われた。こ

の時、役場に「日本一のハスカップのまち、厚真町」の幟が掲げられた。日本一の誇りが復興を支えた。山口さんは、厚真町のハスカップで作ったスマージーやソフトクリームを引っ提げて、全国の物産展に打って出た。するとどうだろう、スマージーが一日で千杯も売れたのだ。筆者もゴクゴク飲んでみた。鮮烈な酸味と、奥深い旨味、甘味！体内の銷びが、こそげ落ちるよう

●ハスカップカフェ LABO／厚真町表53-6 電0145・29-8168、11:00~18:00、土日祝日10:00~17:00、木曜・金曜休、他にイベント等で休業あり、11月~3月の冬季は営業時間・休業日とも変更

苦味が少なく甘味の強い高品質なハスカップの生産に貢献している。

震災復興を支える誇り

